
韩寒一向是叛逆和愤怒的？
首当导演，为什么不找一位监制？

在片中韩寒只讲了一个道理？

“胡三”人呢？车丢了为何不报警？

韩寒要当网络段子的发源地？
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追问导演韩寒
那些关于《后会无期》的争议与解读
那些关于他自己的成长蜕变与判断

韩寒导演的电影《后会无期》7月24日上映，首周末已斩获2.85亿元票房。从开拍至今，《后会无期》一直因为“韩寒”这
个名字而备受关注。影片上映后，大部分人对于这部韩寒电影处女作表达了支持，但针对影片的争议话题也越来越
热。近日，韩寒在接受记者专访时，谈到了对于影片本身的遗憾，也亲自回应了各种争议。
对于市场，对于票房，对于身为导演的能力，韩寒显然有足够的自信，这个不爱写剧本的新导演说：“你可以对这部片子
有不同的解读，但我相信你没法说这是一部烂片。”南都供稿

记者：听说《后会无期》从拍
完杀青到后期制作只花了1个月，
但大多数电影的后期制作都要花
3个月到半年。为什么时间这么
紧？一定要赶在这时候上映？

韩寒：对。第一，我不想耽
误(赛车)比赛，我下半年有个重
要的比赛；第二是我对电影在这
个月完成的工艺质量有绝对的
信心，我们无论是在剪辑还是其
他各方面都想得很明白，我们的
现场流程非常好，所以我可以用
接近美剧的方法来做这部电影。

记者：这是你之前研究过还

是不得已而为之？
韩寒：嗯……之前就是这么

想的。只要给我们 1 个月的时
间，我们可以乱入任何一个档
期。这在以往是不可想象的，而
且一般来讲，只有粗制滥造的电
影才会这样。但我们的电影有
非常高的……我不能说是艺术
(水准)，但它的工艺标准非常
高，无论声效、剪辑，在国内电影
中，都是在标准以上的。团队成
员都有拼搏的斗志，一鼓作气，
否则像我这种有拖延症的人，就
算定在明年暑期档上映，我也会

拖到最后几天才弄完，一样会忙
得像狗一样。

记者：听说你之前写了好几
个故事，最后为什么选择了《后
会无期》这个来拍？

韩寒：因为我更喜欢这个故
事，而且这个故事更好操作。另
外两个有点难，不是那么方便
拍，对于一个新导演来说，有失
控的风险。

记者：我知道你的剧本写了
挺久的。这恰好是你的长项，但
你花了很长时间，主要是要解决
什么问题？

韩寒：其实不长，对于写
剧本来讲，三四个月一点都
不长，好多剧本一写就是半
年一年。我就写了一稿，因
为我不习惯修改。要修改的
话也只会在脑海里或是在现
场自己修改，我不喜欢在纸
面上改来改去(记者：觉得把
激情都改没了？)对。我本身
就不喜欢写剧本，就像是写说明
书一样。我非常非常讨厌人家
把我的剧本发给别人看(核心的
人除外)，包括我自己都很不喜欢
看剧本，看着剧本心里就难受。

记者：很多人觉得你做什么
事都很轻松，写小说一写就成名
了，当车手拿了很多冠军，拍电
影好像也是轻轻松松的。

韩寒：因为我不喜欢渲染苦
难，不喜欢标榜有多难，比我难的
人多得是，我辛苦归辛苦，至少还
住五星级酒店呢，出来还有头等舱
呢。我有什么值得标榜自己艰难
啊、不容易的啊。但这次的确花了
一些心血，我很努力，也在学习。

记者：回头想，你觉得最困
难最焦虑的时候是哪时？

韩寒：刚开拍的那段时间，
因为造型等各方面都有欠缺，筹
备的时间也很短，演员的档期放
在那里，不拍就没档期了。

记者：现在看，有不满意的
地方吗？

韩寒：我觉得，在有限的时
间和条件之下，这部电影呈现出

了最好的结果。
记者：听说在送审时你还想

抢过来改。
韩寒：对啊！审查过了后还

是有小遗憾，有些地方的处理我
现在都觉得有些遗憾，包括后来
我已经没办法动剪辑了——如
果我动了0.1秒剪辑，那这0.1秒
之后所有的声音部分都要让他
们日以继夜地重新工作两三
周。还有一个字，就是(陈柏霖和
冯绍峰)他们在撞到狗之前，说了
句“他死了吗”，我写那儿时，写
的是单人旁的“他”，但最后上字
幕时，他们可能是出于好心，觉
得这是狗嘛，怎么能是单人旁
呢，就用了“它”……我这里所有
的拍摄手法都是隐藏悬念式的，
如果用“他”，别人就会以为撞到
人啦。看到“它”呢？字幕第一
秒就剧透了……这也是遗憾。

A “只要给我们1个月的(后期制作)时间，我们可以乱入任何一个档期。”

记者：你说过想拍电影很多年
了。电影一直是你的梦想？你想
通过电影表达什么？

韩寒：我不把它当成我的梦
想，我不把我从事的职业和我所
喜欢的当成梦想。如果你把一
样东西当梦，你在做这件事时就
有可能做不好，因为你会过于敬
畏、过于崇拜，恐高。就像你喜
欢一个女孩子，如果你把她当个
普通女孩子，有可能很容易就追
到她，但一上来你就把她定义为

“女神”，就会给自己造成心理上
的难度。对我来说，拍电影就是
一件想做的事。小时候我就想
做 3 个事：成作家、去参加比赛，
还有拍电影。

记者：你觉得电影中的表达

方式，和你写杂文、写小说有哪些
不一样？

韩寒：不一样。我可以将脑
海中想象中的东西通过音乐、
画面和剪辑呈现出来，我希望
呈 现 出 自 己 觉 得 比 较 独 特 的
叙事风格。你喜欢也好，不喜
欢也好，这就是我的叙事风格，
小说也是这样。我以前的小说
有授权给其他人拍过，但事实
证明只有我能拍我的东西，只
有我了解自己的气质、自己的
方式。

记者：第一次当导演，你没有
找一个有经验的人帮你监制。赵
薇当导演就找了关锦鹏帮她。

韩寒：可能我的路子比较怪
吧，别人监制不了我。不是说别

人水平不够，只能说风格不一
样。而且我怕到时候矛盾比较
多，所以我特地说咱们这片子不
要监制。

记者：投资人方励、路金波没
有提出要找吗？

韩寒：没有。我跟老方说
过。大家都说行，那就按你的风
格来做吧！

记者：所以韩寒电影和韩寒
小说的气质是统一的。

韩寒：对，它是加强版的(韩
寒小说)。我给它很多留白的空
间，通过音乐，通过别的。我没有
把很多可能性都作死，所以它有
很大的想象空间。我相信喜欢的
人会很喜欢这部电影，但是呢，也
会有人不喜欢。

“事实证明只有我能拍我的东西，只有我了解自己的气质、自己的方式”


